

Pamoja kwa **Amani**

ensemble pour la paix



balobaki

FACT-CHECKING



Aucune preuve que Joseph Kabil prévoit une rencontre avec Félix Tshisekedi à Kinshasa

Un internaute a publié sur TikTok une vidéo de 34 secondes affirmant que l'ancien président congolais Joseph Kabil organiserait une rencontre marquante avec Félix Tshisekedi à Kinshasa, dans le cadre de son mouvement politique Sauvons la RDC. Après vérification, aucune annonce officielle ne confirme la tenue d'un tel événement.

En deux lignes : rien ne prouve que Joseph Kabil ait annoncé une rencontre avec Félix Tshisekedi à Kinshasa.

Lancé à Nairobi le 15 octobre 2025 par l'ancien président congolais Joseph Kabil, le mouvement Sauvons la RDC, entend dénoncer l'instabilité sécuritaire persistante dans l'Est du pays, la mauvaise gouvernance et ce qu'il qualifie de dérive autoritaire du Président Félix Tshisekedi. Le mouvement affirme que le retour de la paix passe par un dialogue intercongolais, tel que préconisé par la CENCO. Sur le terrain, les affrontements entre les FARDC et le M23 se poursuivent malgré les différents processus de paix engagés.

CITATION

« Rencontre marquante avec Félix Tshisekedi à Kinshasa »
([publication archivée](#))

LES FAITS

Nous avons émis des doutes quant à cette affirmation. Une recherche avec les mots-clés : « Joseph Kabil, rencontre, Kinshasa, Tshisekedi », n'a rien donné de récent. Nous avons uniquement trouvé un article relatant la conférence de presse tenue à Kinshasa par le mouvement Sauvons la RDC. A aucun moment ses membres n'annoncent une rencontre entre Kabil et Tshisekedi.

Le PPRD n'a publié aucune communication à ce sujet. L'auteur de la vidéo affirme par ailleurs que Joseph Kabil aurait demandé la protection de l'Union africaine pour éviter une arrestation à Kinshasa. Or, selon l'article 4 de son acte constitutif, l'UA se réserve le droit d'intervenir dans un pays uniquement dans des circonstances graves. En conclusion, rien ne prouve que Joseph Kabil ait annoncé une rencontre à Kinshasa avec Félix Tshisekedi.



Attention! ces propos de Patrick muyaya ont été mal interprétés, il n'a pas évoqué le Kivu

Dans une publication datée du 28 novembre 2025, un internaute a publié une citation attribuée à Patrick Muyaya, affirmant que celui-ci se serait interrogé sur l'importance du Kivu par rapport à l'ensemble du pays. Après vérification, nos recherches montrent que cette interprétation est erronée : dans la vidéo citée, Patrick Muyaya ne mentionne pas le Kivu.

En deux lignes: l'analyse de la vidéo montre que la citation attribuée au porte-parole du gouvernement congolais, Patrick Muyaya a été mal interprétée.

Depuis la résurgence du mouvement rebelle AFC/M23, la communication de Kinshasa, notamment sur l'ampleur de la crise dans l'Est du pays , fait l'objet de critiques récurrentes et alimente les discours de haine ainsi que la désinformation dans cette partie du pays .
Cette même affirmation a été relayée par un autre utilisateur de Facebook [ici](#).

CITATION

"Le Kivu représente quoi par rapport à l'ensemble du pays ? S'interroge le porte-parole du gouvernement de la RDC @PatrickMuyaya."

LES FAITS

Nous avons d'abord visionné l'intégralité du [briefing de presse animé conjointement avec le ministre de l'Entrepreneuriat](#), au cours duquel Patrick Muyaya a déclaré : "...je ne voudrais pas réduire la portée de la crise que nous traversons parce qu'elle nous affecte tous, mais cela représente combien de pourcent sur 2345410 km²". Il ressort de cette séquence que la citation a été mal interprétée et que Patrick Muyaya n'a, à aucun moment, mentionné le Kivu.

Nous avons ensuite retrouvé l'une de ses précisions lors d'un autre briefing, cette fois [avec le ministre des Mines](#), dans lequel il insiste sur l'appel à la cohésion nationale. Le porte-parole du gouvernement a également publié une mise au point sur [son compte X](#) pour clarifier le sens de ses propos.

En conclusion, l'analyse de la vidéo démontre que la citation attribuée au porte-parole du gouvernement congolais, Patrick Muyaya, a été sortie de son contexte et mal interprétée.

SEMAINE DU VENDREDI 06 FÉVRIER 2026



Pascal Mudabukusha
12 janv. • ...

#FelixTshisekedi et #Joseph Kabila à Lomé , la dans la soirée de ce Lundi 12 janvier 2026 ...

Enfin un dialogue pour le retour de la paix , ou un stratagèmes comme en 2018 To tala ...

J'aime Commenter Partager

12 21 partages



Une ancienne photo de Félix Tshisekedi et Joseph Kabila présentée comme une rencontre récente à Lomé date de 2019

Sur le réseau social Facebook, une publication affirme montrer le président congolais Félix Tshisekedi et son prédécesseur Joseph Kabila réunis à Lomé, dans la soirée du lundi 12 janvier 2026, pour un dialogue en vue du retour de la paix. La photo associée montre effectivement les deux hommes assis dans un salon officiel. Cependant, après vérification, cette affirmation est trompeuse : l'image a été prise le 24 janvier 2019 à Kinshasa, au Palais de la Nation, lors de la cérémonie de remise et reprise du pouvoir.

En deux lignes : Cette photo ne montre pas une rencontre entre Félix Tshisekedi et Joseph Kabila à Lomé et n'a aucun lien avec la situation sécuritaire dans l'Est de la RDC.

Plus d'un mois après la signature à Washington de l'accord de paix entre la RDC et le Rwanda par les présidents Félix Tshisekedi et Paul Kagame, [la situation sécuritaire au Nord et au Sud-Kivu n'a connu aucune évolution notable. Sur le terrain, aucune amélioration notable n'est observée: le climat reste tendu et marqué par une grande confusion](#). Les Forces armées de la RDC (FARDC) poursuivent les combats contre les rebelles de l'AFC/M23, ainsi que contre d'autres groupes armés actifs dans la région.

C'est dans ce contexte que [le président congolais, Félix Tshisekedi, s'est rendu à Lomé, le lundi 12 janvier 2026](#), pour une visite de travail à l'invitation du président du Conseil du Togo et médiateur désigné de l'Union africaine dans la crise opposant la RDC au Rwanda, Faure Gnassingbé. L'information faisant l'objet de notre vérification a été publiée dans ce cadre.

[La publication](#) que nous vérifions a été partagée 21 fois au 25 janvier 2026.

CITATION

« #FelixTshisekedi et #Joseph Kabila à Lomé , la dans la soirée de ce Lundi 12 janvier 2026 ... Enfin un dialogue pour le retour de la paix , ou un stratagèmes comme en 2018 To tala ...»

LES FAITS

Nous avons effectué une recherche sur Google à partir des mots-clés "rencontre Félix Tshisekedi et Joseph Kabila à Lomé". Les résultats obtenus renvoient à [plusieurs articles en ligne](#) évoquant le déplacement du président de la République démocratique du Congo, Félix Tshisekedi, à Lomé ce lundi 12 janvier 2026. Cette visite de travail s'est déroulée à l'invitation du président du Conseil du Togo et médiateur désigné de l'Union africaine dans la crise opposant le Rwanda à la RDC. Les échanges ont porté essentiellement sur la situation sécuritaire dans l'Est de la RDC. Aucun des articles consultés ne fait état d'une rencontre entre le chef de l'État congolais et l'ancien président Joseph Kabila.

Par ailleurs, nous avons procédé à une recherche d'image inversée de la photo accompagnant la publication. Les résultats nous ont conduits vers [la page Facebook du Parti du peuple pour la reconstruction et la démocratie \(PPRD\)](#), formation politique proche de Joseph Kabila, qui a publié ce cliché le 25 janvier 2019. Les mêmes résultats font également apparaître un reportage de l'événement diffusé sur [la page Facebook de B-One TV](#). Il s'agissait de la cérémonie officielle de remise et reprise entre Félix Tshisekedi et Joseph Kabila, organisée le 25 janvier 2019 au Palais de la Nation, à Kinshasa.

En conclusion, le président Félix Tshisekedi n'a pas rencontré l'ancien président congolais Joseph Kabila à Lomé. La photo utilisée date du 25 janvier 2019 et a été sortie de son contexte.

SEMAINE DU VENDREDI 06 FÉVRIER 2026



Accueil

Explorer

Notifications

Chat

Grok

Signets

Communautés

Premium

Profil

Plus

Poster

Poste RomeoAlpha01 @RomeoAlpha01 Répondre

La population de #Kalemie exprime déjà son souhait de bienvenue au #M23-MRDP dans la province du #Katanga. (Vidéo complète) 🙌🙌🙌

Pamoja kwa ajili ya
Amani
ensemble pour la paix



Non, cette vidéo ne montre pas une manifestation de bienvenue aux rebelles de l'AFC-M23 à Kalemie, elle a été filmée au Kenya

Une vidéo de 18 secondes montrant une foule de manifestants a été diffusée par un internaute sur le réseau social X, qui affirme qu'il s'agirait de la population de Kalemie exprimant déjà son souhait de bienvenue aux rebelles du M23 dans la province du Katanga . Après vérification, ces images ont en réalité été filmées en octobre 2025 à Nairobi, lors de l'arrivée du corps de l'opposant kényan Raila Odinga, décédé en Inde.

En deux lignes : la vidéo prétendant montrer une manifestation de bienvenue aux rebelles du M23 à Kalemie provient du Kenya.

La ville stratégique [d'Uvira, au Sud-Kivu, a été prise le 10 décembre 2025 par les rebelles](#) de l'AFC-M23. Selon Human Rights Watch, plusieurs [explosions ont été enregistrées lors de l'entrée des rebelles dans la ville](#), faisant au moins 36 morts, dont des civils.

CITATION

« La population de Kalemie exprime déjà son souhait de bienvenue au M23-MRDP dans la province du Katanga » ([publication archivée ici](#))

LES FAITS

Nous avons émis des doutes sur cette allégation, aucun résultat n'ayant été trouvé sur Google avec les mots-clés « Kalemie, population, bienvenue, M23 ». Nous avons également contacté Wilodja Frédéric, président provincial de la Nouvelle Dynamique de la Société Civile Congolaise (NDSC) du Tanganyika qui nous a déclaré : « non, il n'y a eu aucune manifestation à ce sujet ».

Par ailleurs, [une recherche d'image inversée](#) nous a permis de retrouver un [article](#) présentant [des images similaires](#). La manifestation remonte en réalité à octobre 2025, au Kenya.

En conclusion , la vidéo prétendant montrer une manifestation des habitants de Kalemie souhaitant la bienvenue aux rebelles de l'AFC-M23 dans cette ville de la province du Tanganyika a en fait été filmée à Nairobi, au Kenya, en octobre 2025.



Non, le président Ibrahim Traoré n'a pas publiquement menacé Paul Kagame au sujet de Goma, la vidéo qui circule est un deepfake.

Le 09 décembre 2025, un membre du forum whatsapp «CRDH-CONGO» qui regroupe en majorité des populations de l'Est de la République démocratique du Congo (RDC) qui prétend montrer le président du Burkina Faso Ibrahim Traoré tenir un discours sévère contre Paul Kagame concernant la situation à Goma en RDC. La vidéo est en réalité générée par l'intelligence artificielle.

En deux lignes : cette vidéo est un deepfake, un contenu manipulé par intelligence artificielle. Les propos dans la vidéo lui sont faussement attribués.

Le 27 janvier l'AFC-M23 a pris [le contrôle de la ville de Goma](#), selon [le rapport des experts des Nations unies](#), l'armée rwandaise a joué un rôle déterminant dans la prise de cette ville volcanique. L'ambassadeur américain à l'ONU, Mike Waltz, [lors de la réunion du Conseil de sécurité, ce vendredi 12 décembre 2025](#) a accusé le Rwanda d'entraîner la région vers la «guerre» en soutenant le groupe armé M23 dans le conflit dans l'est de la République démocratique du Congo. Plusieurs autres acteurs internationaux appellent le président rwandais à cesser son soutien aux mouvements rebelles qui déstabilisent la RDC.

C'est dans ce climat de dénonciation internationale que certains internautes ont relayés cette vidéo.

CITATION

«Traoré en colère : kagame votre main à goma ne passera pas inaperçu , car tu as exagéré beaucoup. »

LES FAITS

En visualisant la vidéo, nous avons constaté des interruptions dans sa voix, des mots du sous-titrage mal orthographiés, un ton sans émotion naturelle. Ces éléments nous ont fait douter de l'authenticité de la vidéo.

Nous avons alors consulté le compte du [gouvernement du Burkina Faso](#) ainsi que la page officielle [du président Ibrahim Traoré](#), et aucune déclaration contre le président Kagame n'y figure. En poussant loin notre vérification, nous avons extrait l'audio de la vidéo en utilisant le logiciel MP3 converter. Nous l'avons soumis à un outil de détection des deepfakes, [deepfake total](#) qui nous donne un pourcentage de 66% d'un contenu IA.

Ce n'est pas la première fois qu'une fausse vidéo est associée à Ibrahim Traoré. Balobaki Check avait déjà vérifié un autre cas où on prétendait qu'il appelait les Camerounais à se soulever contre la réélection de Paul Biya. Selon Valdez Onanina, expert en désinformation et rédacteur en chef du bureau francophone d'Africa check à Dakar interrogé par Balobaki Check, les discours des chefs d'État du Sahel, comme celui du Burkina Faso, s'inscrivent dans une dynamique souverainiste qui résonne au-delà de leurs frontières et inspire une partie de l'opinion africaine, ce qui explique la multiplication de ces détournements.

"la stratégie derrière l'utilisation de son image est tout simple : il s'agit de donner plus de portée et de crédibilité au message étant donné qu'il est peut-être le symbole le plus en vue de cette dynamique souverainistes qu'on constaté sur le continent et surtout en Afrique francophone " explique t-il

En conclusion, Ibrahim Traoré n'a jamais publiquement adressé un message de menace au Président rwandais Paul Kagame au sujet de Goma. La vidéo est un deepfake.



L'armée congolaise dément les informations faisant état d'un encerclement de la ville de Kalemie par le M23

Depuis le 30 décembre 2025, une vidéo circule dans le groupe WhatsApp « Habari za Uhakika », qui compte 736 membres. On y voit une colonne de personnes en tenue militaire marchant en file. La légende accompagnant cette publication affirme que la ville de Kalemie serait encerclée par le M23. Après vérification, nos recherches montrent que cette vidéo n'est pas récente: elle avait déjà été diffusée en mai 2025.

En deux lignes: Les FARDC se veulent rassurantes et rejettent les allégations faisant état d'un encerclement de la ville de Kalemie par le M23.

Le 31 décembre 2025, le Vice-Premier ministre en charge de la Défense a évalué les infrastructures militaires de la troisième zone de défense à Kalemie. De son côté, le porte-parole du gouvernement, [Patrick Muyaya](#), a dénoncé l'arrivée de trois bataillons de l'armée rwandaise, qui auraient pour objectif de progresser vers les territoires de Fizi, au [Sud-Kivu](#) et vers Kalemie, dans la province du [Tanganyika](#).

CITATION

«Alerte, Alerte, la ville de Kalemie déjà encerclée par le M23»

LES FAITS

Pour vérifier la véracité de cette publication, nous avons utilisé [Google Lens](#). Cette recherche a révélé que la vidéo n'est pas récente. Elle a notamment été retrouvée sur le compte [X@jijiClaude](#), dans une publication datée du 4 mai 2025.

Contacté par Balobaki Check le 6 janvier 2026, [le Lieutenant Mbuyi Kalonji Reagan](#), communicateur des FARDC, a formellement démenti cette affirmation : « C'est faux. Je peux vous assurer que tous les axes opérationnels de Kalemie sont sous le contrôle des [FARDC](#). Nous rassurons la population de notre détermination à défendre l'intégrité du territoire national et à récupérer les zones sous contrôle de l'ennemi », a déclaré cet officier de l'armée.

Kalemie, ville voisine d'Uvira, entité contrôlée par l'AFC-M23 depuis le 10 décembre 2025, se retrouve aujourd'hui au centre de nombreuses publications sur les réseaux sociaux. Selon [Steward Muhindo Kawalyamughuma](#), chercheur et analyste des questions sécuritaires, cette situation s'explique par la proximité de la ville avec des zones sous contrôle de l'AFC-M23.

« Kalemie est au cœur de nombreuses publications liées à la situation sécuritaire parce qu'après la ville d'Uvira, c'est le prochain centre urbain important vers lequel avancent les rebelles. L'enjeu est de taille : si les rebelles parviennent à pénétrer Kalemie, cela signifierait que la guerre, aujourd'hui concentrée dans le Nord et Sud-Kivu, aurait atteint le Katanga », explique t-il.

Le chercheur insiste sur l'importance de la diffusion d'une information fiable : « Les fausses informations prospèrent lorsque la bonne information fait défaut. Les autorités doivent donc communiquer de manière proactive pour éviter la manipulation. J'appelle les internautes à ne relayer que des informations vérifiées et à consulter des sources indépendantes avant tout partage », conclut-il.

En conclusion, les FARDC rassurent la population et démentent les informations selon lesquelles la ville de Kalemie serait encerclée par le M23.



**DES
SOLUTIONS
INNOVANTES SUR
WHATAPP
POUR LUTTER CONTRE
LES DISCOURS DE HAINE
ET LA DÉSINFORMATION
**DANS L'EST
DE LA RD CONGO****



Pamoja kwa ajili ya
Amani
ensemble pour la paix

Ces articles de vérification des faits sont rédigés dans le cadre du projet :
« Balobaki Check : des solutions innovantes sur WhatsApp pour lutter contre les discours de haine et la désinformation dans l'est de la RD Congo »
avec le soutien technique d'Internews et le soutien financier de l'Union européenne.

Son contenu relève de la seule responsabilité de BALOBAKI CHECK et ne peut en aucun cas être considéré comme reflétant la position d'internews et de l'Union européenne.



balobakicheck@gmail.com, redaction@balobakicheck.com



BALOBAKI CHECK



+243 859167887



www.balobakicheck.com



Funded by
the European Union



Internews
Europe